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MEJORA PERCEPCIÓN DE 
SEGURIDAD EN TRES 
MUNICIPIOS DE SONORA

Gracias al trabajo 
realizado por 
las autoridades 

de los tres niveles de 
gobierno es que la per-
cepción de seguridad 
ha mejorado en la en-
tidad, especialmente 
en los municipios de 
Hermosillo, Cajeme, 

Nogales, de acuerdo a datos del Instituto 
Nacional de Estadística, Geografía e In-
formática (INEGI). Así mismo de acuerdo 
con resultados de la Encuesta Nacional 
de Seguridad Pública Urbana, correspon-
diente a marzo del 2025 se registraron me-
joras en la percepción de seguridad, con 
los siguientes números: Hermosillo dismi-
nuyó del 48.9 por ciento al 46.2 por cien-
to, Cajeme del 86.6 por ciento al 83.2 por 
ciento y en el caso de Nogales mejoró del 
44.1 por ciento al 41.5 por ciento. Estas ci-
fras representan porcentajes del 2.7, 2.6 y 
3.4 puntos porcentuales, respectivamente, 
lo cual evidencia una tendencia positiva 
en la percepción de seguridad en los tres 
municipios, respecto del mismo periodo 
del año pasado. Estos números reflejan 
el buen trabajo y la buena coordinación 
entre los tres niveles de gobierno en la 
entidad sonorense. Ante ello la mesa es-
tatal de seguridad reitera su compromiso 
de seguir trabajando de manera conjunta 
para garantizar la tranquilidad de las y los 
sonorenses, fortaleciendo de manera per-
manente las estrategias de seguridad en 
todo el estado. El trabajo ha dado buenos 
resultados en la incautación de armamen-
to, drogas y la captura de generadores de 
violencia, que ya están siendo procesados 
tras las rejas.

TOMA PROTESTA LAMARQUE 
AL CONSEJO CATASTRAL DE 
CAJEME

El alcalde de Cajeme 
Carlos Javier Lamarque 
Cano, tomó la protesta 
de ley a los integrantes 
del Consejo Catastral 
de Cajeme, con el fin 
de conformar un órga-
no consultivo para el 
establecimiento de los 
parámetros de clasifi-

cación para valores catastrales y que estos 
sean equiparables con los valores del mer-
cado, así como conciliar el crecimiento 
acelerado de la ciudad con la definición de 
bienes actualizados de los terrenos y cons-
trucciones presentes en el municipio. En 

su calidad de presidente del órgano con-
sultivo, el alcalde agradeció la disposición 
de todos los integrantes del mismo para 
sacar adelante el procedimiento de análi-
sis previo a la asignación de valores uni-
tarios de inmuebles en el municipio, los 
cuales serán la base para la facturación de 
impuesto predial para el 2025. El Consejo 
Municipal Catastral, quedó integrado por 
José Luis Pablos Montes; secretaria, Lucy 
Haydee Navarro Gallegos; Sindicatura, 
Josefina Leyva González; Tesorería, Ivon-
ne Sánchez Cornejo; Ingresos, Francisco 
Joel Mercado; Desarrollo Urbano, Mario 
Alfaro Vázquez; así como el regidor Joa-
quín Armendáriz Bórquez. Además de la 
representación de diversos organismos de 
la ciudad y el Valle.

COMIENZAN ENTREVISTAS A 
ASPIRANTES A COMISIÓN DE 
BÚSQUEDA DE PERSONAS

Ayer martes se lleva-
ron a cabo las primeras 
entrevistas para selec-
cionar a los aspirantes 
a la presidencia de la 
Comisión Estatal de 
Búsqueda de Personas 
Desaparecidas, infor-
mó el presidente de la 

Comisión Estatal de los 
Derechos Humanos, Luis Fernando Ren-
tería, quien agregó que la CEDH partici-
pa en el proceso y de los siete aspirantes 
actuales, elegirá una terna final de donde 
saldrá el próximo titular de la Comisión de 
Búsqueda. Hay una convocatoria públi-
ca que está publicada en el Diario Oficial 
del Estado, y hoy lo que se realiza son las 
entrevistas a los aspirantes, por lo que es-
tamos hablando de una convocatoria pú-
blica, transparente, en la que tenemos que 
analizar los perfiles de cada uno de ellos, 
dijo Rentería. Mencionó, además, que la 
Comisión Estatal de Búsqueda de Perso-
nas Desaparecidas, requiere de un perfil 
con experiencia y sensibilidad para enca-
bezar las labores. Cabe mencionar que hay 
una inmensidad de quejas por parte de las 
líderes de colectivos de madres buscado-
ras, por la desatención de la que ha venido 
siendo objeto por parte de los tres niveles 
de gobierno.

FIJARÁ REGLAS MORENA PARA 
EVITAR MÁS CASOS COMO EL 
DE ANDREA CHÁVEZ

Ante el regaño que les lanzó la presi-
denta de la República, Claudia Sheinbaum 
Pardo, por el caso de campañas adelan-
tadas de la aspirante a gobernadora de 
Chihuahua, Andrea Chávez, que provocó 
una serie de debates en los medios de co-

municación y las re-
des sociales, es que la 
dirigente nacional de 
Morena, Luisa María 
Alcalde Luján, declaró 
ayer que pronto con-
vocará al Consejo Na-
cional de ese partido, 
con el fin de delinear 
reglas estrictas para 
que no se vuelvan a presentar casos como 
este que dejaron mucho que desear del 
trabajo de la dirigencia morenista, sobre el 
actuar de las candidatas y los candidatos. 
La lideresa del partido Morena fue consul-
tada respecto a las medidas que se toma-
rán y dijo que a inicios del mes de mayo 
se reunirá el Consejo Nacional, con el fin 
de delinear perfectamente las medidas 
que se tomarán al respecto, que serán re-
glas estrictas que candidatas y candidatos 
tendrán que respetar, como por ejemplo: 
Pondrán reglas claras y precisas, sobre el 
proceso para que no haya ese tipo de di-
ferencias, qué se vale y qué no se vale ha-
cer, cuando son los tiempos y cuando no. 
Y todo lo que consideren que haga falta 
reglamentar se discutirá en esa asamblea, 
para que predomine el orden y la discipli-
na en el próximo proceso electoral.

NOROÑA BUSCARÍA OTRO 
CARGO, ANTE EL PRÓXIMO 
TERMINO EN LA PRESIDENCIA 
DEL SENADO

Como en el próxi-
mo mes de agosto se 
le termina su periodo 
como presidente de la 
Mesa Directiva del Se-
nado de la República, 
es que nos dicen que 
Gerardo Fernández 
Noroña, ya empieza a 
cabildear para hacer-
se de otro cargo relevante en la Cámara 
Alta, apoyado por los senadores de la 
4T. Algunos dicen que buscaría la vice-
presidencia del Senado, pero otros dicen 
que él mismo ha soltado que prefiere la 
presidencia de una comisión de las más 
importantes, como por ejemplo la de 
Gobernación y Puntos Constitucionales, 
pero para ello habría que esperar si desde 
la presidencia de la república encabezada 
por la científica Claudia Sheinbaum Par-
do, le dan el visto bueno, por aquello de 
algunos escándalos en los que el legisla-
dor favorecido con los votos del PT se ha 
visto involucrado, por algunos de los cua-
les ha habido algunos de sus compañeros 
morenistas que pidieron le tumbaran la 
cabeza de la Mesa Directiva del Senado. 
En todo caso ya lo veremos.

Alfonso Durazo

Javier Lamarque

Luis Fernando 

Andrea Chávez

Gerardo Fernández 

Círculo Rojo
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Dejan vacacionesDejan vacaciones
buenas derramas buenas derramas 
Dejan turistas a Guaymas en 
Semana Santa cerca de 300 

millones de pesos

Rafael Rentería
Última Palabra 

Gracias a la visita de un poco más 
de 260 mil visitantes en la pasa-
da Semana Santa, tanto Guaymas 

como San Carlos, registraron una derra-
ma económica de 280 millones de pesos, 
así lo dio a conocer Karla Córdova Gon-
zález.

La alcaldesa, manifestó que tanto la 
cantidad de visitantes como de la derra-
ma económica obtenida, superó las ex-
pectativas y los números conseguido en 
ese mismo periodo, pero del año 2024.

‘En total en las playas de Guaymas y 
San Carlos tuvimos 260 mil visitantes, 
ellos pudieron disfrutar desde nuestra 
belleza del Golfo de California. En Gua-
ymas, tuvimos abierto el Parque Infantil, 
también hubo gente en la playa de Mira-
mar, el Carricito y en el Centinela’, dijo.

Reconoció, que obviamente las playas 
de San Carlos, fue donde se tuvo la mayor 
parte de los visitantes tanto locales como 
foráneos y asistir a puntos emblemáticos 

como San Francisco, Piedras Pintas, Los 
Algodones así como también el Mirador 
Escénico y la Manga.

Más de 54 mdp derrama en 
Bahía de Kino

La Oficina de Convenciones y Visi-
tantes (OCV) de Hermosillo, registró un 

aumento tanto en el aforo vehicular a di-
versos sitios de la ciudad en la pasada Se-
mana Santa, así como de visitantes, pun-
tualmente a Bahía de Kino y los cuales 
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dejaron una derrama económica de más 
de 54 millones de pesos.

Francisco García Karam, titular de 
esa organización, manifestó que conta-
bilizaron durante la semana anterior, un 
aumento del 21 por ciento en el aforo ve-
hicular y un 4.4 por ciento en compara-
ción con años anteriores en el número de 
visitantes a Bahía de Kino.

‘Podemos ver un diferencial positivo 
en las cuatro variables que más nos in-
teresan. En este caso crecimos en un 21.4 
por ciento de aforo vehicular, crecimos 
un 4.4 por ciento de número de personas 
que visitaron Bahía de Kino, el gasto pro-
medio creció en un 18 por ciento pasando 
de 687 a 812 pesos’, indicó.

En el apartado de la derrama económi-
ca, detalló que creció también en un 23 por 
ciento, pasando de 44 millones de pesos 
obtenidos en los últimos años a 54 millones 
de pesos en la semana santa del 2025. 

Finalmente, precisó, que, del total de 
visitantes a Bahía de Kino, un 64.8 por 
ciento pagó hospedaje, cifra que repre-

sentó un incremento del 5.2 por ciento en 
comparación con años anteriores.

Visitaron La Sauceda más 80 
mil personas

Alrededor de 80 mil visitantes son los 
que se registraron durante el periodo va-
cacional de Semana Santa, en el Bosque 
Urbano La Sauceda.

Jesús Antonio Madrid del Río, director 
general del Bosque Urbano, informó que 
la respuesta de los ciudadanos fue buena 
y aprovecharon los diferentes atractivos 
del lugar.

‘Porque abrimos de viernes a do-
mingo, fueron alrededor de 70 mil u 
80 mil personas aproximadamente’, 
comentó.

Indicó que actualmente los espa-
cios más buscados por los visitantes 
son las cajas de bateo, go karts y el 
mini golf.

Por otro lado, detalló que se ha tenido 
participación en las clases de cerámica, 
presentaciones musicales y la observa-
ción astronómica.

Madrid del Río señaló que espera que 
para el periodo de Semana de Pascua se 
mantenga la cantidad de visitantes.

Se esperan 12 mil turistas en 
Puerto Peñasco: OCV

Un poco más de 12 mil turistas son los 
que proyecta la Oficina de Convenciones 
y Visitantes (OCV) puedan visitarlas en la 
Semana de Pascua.

Lizette Ibarra, directora de la OCV 
en Puerto Peñasco, manifestó que para 
esta semana posterior a la Santa y que 
también es periodo vacacional, esperan 
miles de turistas provenientes princi-
palmente de los estados de California y 
Arizona en los Estados Unidos e igual-

mente de México.
‘Esperamos que nos visiten en ese fin 

de semana aproximadamente de 12 mil 
a 13 mil turistas, estaremos al 30% y ge-
neraremos una derrama económica de 
16 millones de pesos’, contó.

Detalló, que, si se suman tanto el pe-
riodo de Semana Santa como de Pascua 
en Puerto Peñasco, estiman una pro-
yección del 40 por ciento en ocupación 
hotelera gracias a 40 mil turistas y los 
cuales estarían generando una derrama 
de 70 millones de pesos.

Gracias a la visita de 
un poco más de 260 mil 
visitantes en la pasada 
Semana Santa, tanto 

Guaymas como San Carlos, 
registraron una derrama 

económica de 280 millones 
de pesos

Los visitantes en Bahía de 
Kino dejaron una derrama 
económica de más de 54 

millones de pesos
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Entregarán en mayoEntregarán en mayo
uniformes gratuitosuniformes gratuitos
Se estima que inicie el día 20 
para el ciclo 2025-2026, con 
una inversión de más de 300 

millones de pesos 

Redacción
última Palabra 

Hermosillo. Con el compromiso 
de garantizar que antes del rece-
so escolar de verano, los niños en 

la entidad cuenten con sus uniformes es-
colares gratuitos para el ciclo 2025-2026, 
el gobernador Alfonso Durazo Montaño 
anunció que, a partir del 20 de mayo ini-
ciará la entrega de los paquetes.

La jefa de Oficina del Ejecutivo Es-
tatal, Paulina Ocaña, en representación 
del gobernador Alfonso Durazo Monta-
ño y el titular de la Secretaría de Edu-
cación y Cultura (SEC), Froylán Gámez 
Gamboa, supervisaron el avance en la 
recepción de las prendas y se trabaja en 
la logística de distribución para que los 
uniformes escolares gratuitos lleguen 
en tiempo y forma a toda la entidad, ga-
rantizando que cada estudiante inicie 
el ciclo satisfactoriamente, en cumpli-

miento al compromiso con las familias 
sonorenses.

Ocaña Encinas, jefa de la Oficina 

del Ejecutivo Estatal, supervisó el plan 
logístico elaborado por personal de la 
Secretaría de Educación y Cultura, y 

constató la llegada de los paquetes que 
contienen las prendas, cuya inversión 
para este año fue de más de 300 millo-
nes de pesos, en beneficio de más de 
440 mil estudiantes de escuelas públi-
cas de nivel básico.

En días recientes se completó la re-
cepción de todas las playeras, por lo que, 
con este ritmo se estima el arranque del 
proceso de distribución en las próximas 
semanas, como se comprometió el gober-
nador Durazo Montaño con las madres y 
padres de familia, para que antes de las 
vacaciones los alumnos tengan listos sus 
uniformes.

A partir del 20 de mayo 
iniciará la entrega de los 

paquetes de los uniformes 
escolares

Se beneficiará a más de 
440 mil estudiantes de 

escuelas públicas de nivel 
básico



www.ultimapalabra.com

Del 23 al 29 de abril de 2025 General 7

México es paísMéxico es país
libre y soberanolibre y soberano

Claudia sheinbaum:

Es el principal aliado comercial 
de Estados Unidos y por ello 
insistió en la conveniencia 
de preservar la alianza 
económica en Norteamérica 
para competir con otras 
regiones del mundo y avanzar 

al resto del continente

Redacción
Última Palabra

Alvarado. En el marco de la conme-
moración del 111 Aniversario de la 
Gesta Heroica del Puerto de Vera-

cruz, la Presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo recordó que México es un país li-
bre, soberano e independiente que no es 
protectorado ni colonia de ningún país 
extranjero.

‘Nuestra actuación siempre tiene y 
tendrá como principios la soberanía y 
el interés supremo del pueblo de Méxi-
co y de la nación.  Como lo pensaban 
y como lucharon nuestros próceres, es 
menester siempre decirlo: ‘No somos 
protectorado ni colonia de ningún país 
extranjero. ¡Somos un país libre, inde-
pendiente y soberano!’

‘Hasta ahora ha habido una relación 
de respeto y estoy segura, confío en que 
se mantenga esta política de buena ve-
cindad’, resaltó en la Ceremonia de Jura 
de Bandera de 418 Cadetes de Primer Año 
de la Heroica Escuela Naval Militar y del 
Centro de Estudios Navales en Ciencias 
de la Salud, conformado por la Escuela 
Médico Naval y Escuela de Enfermería 
Naval, en Antón Lizardo, Veracruz. 

Recordó que, a diferencia de la invasión 
del Ejército Estadounidense en 1914, Méxi-
co vive hoy un momento especial y distinto 
en su relación con Estados Unidos, don-
de se privilegia el diálogo para fortalecer a 
ambos países, pero principalmente que ga-
rantice mejores condiciones para las y los 
mexicanos, incluidos los 40 millones que 
viven en territorio estadounidense. 

‘Entre nosotros no competimos, nos 
complementamos. Nuestra posición 

siempre ha sido el diálogo para encon-
trar una relación que fortalezca a ambos 
países. Confiamos en que podremos en-
contrar siempre las mejores condiciones 
para las dos naciones y particularmente, 
y como esencia, las mejores condiciones 
para nuestro pueblo’, añadió.

Destacó que México es el principal 
aliado comercial de Estados Unidos y por 
ello insistió en la conveniencia de preser-
var la alianza económica en Norteaméri-
ca para competir con otras regiones del 
mundo y avanzar al resto del continente, 
siempre con respeto a las soberanías de 
los pueblos.

En materia de seguridad, antepuso 
la colaboración y trabajo conjunto entre 
ambos países, sin subordinación, inva-
sión o injerencia, ya que por razones hu-
manitarias México apoya en el combate 
al tráfico de drogas, particularmente del 
fentanilo; sin embargo, señaló que el con-
sumo de drogas no solo se combate con 
incautaciones y detenciones, sino aten-
diendo las causas para evitar que las y los 
jóvenes se acerquen a las adicciones y a la 
violencia.

‘En nuestro caso, la Estrategia de Segu-

ridad está en marcha, y tiene el objetivo 
de proteger y salvaguardar la seguridad 
de las y los mexicanos. Estoy segura que, 
día con día, todos juntos iremos constru-
yendo la paz y la seguridad que todos an-
helamos. Para ello, solo un gobierno que 
respete los intereses del pueblo de Méxi-
co puede lograrlo; y por ello, nunca nos 
alejaremos de nuestro bendito pueblo y 
de nuestra gloriosa nación’, añadió.

Recordó que el 21 de abril de 1914 las 
tropas estadounidenses invadieron el 
puerto de Veracruz, a la que se opusieron 
los revolucionarios de la época, por lo que 
el cadete Virgilio Uribe, el teniente José 
Azueta con alrededor de un centenar de 
sus compañeros de la Escuela Naval y el 
pueblo de Veracruz, tomaron las armas 
para defender a la patria.

Ante el conflicto, narró, el general 
Venustiano Carranza envió notas diplo-
máticas al presidente de EUA, Woodrow 
Wilson, para privilegiar el diálogo entre 
las naciones y recalcar que Victoriano 
Huerta no representaba al pueblo de Mé-
xico al haber llegado a la presidencia con 
una traición, por ello la Presidenta resaltó 
que sólo los vendepatrias están a favor de 

buscar ayuda en el extranjero para resol-
ver problemas internos en nuestro país.

Como parte de la Ceremonia Conme-
morativa, la Jefa del Ejecutivo Federal 
realizó el pase de lista de héroes de la He-
roica Escuela Naval Militar y el Colegio 
Militar, apreció el Toque de Silencio de la 
Banda de Guerra y una salva de fusilería 
ejecutada por las brigadas del Cuerpo de 
Cadetes en memoria de quienes el 21 de 
abril de 1914 y el 13 de septiembre de 1847, 
respectivamente, ofrendaron sus vidas en 
defensa de la patria; y posteriormente, 
tomó protesta al personal de Cadetes de 
Primer Año de la Heroica Escuela Naval 
Militar.

El secretario de Marina, almirante Ra-
ymundo Pedro Morales Ángeles, recordó 
la Gesta Heroica del Puerto de Veracruz 
del 21 de abril de 1914 para que México de-
fendiera su soberanía, misma que conser-
va más de un siglo después gracias a que 
hombres y mujeres fortalecen el papel de 
la Armada en beneficio del pueblo.

Expuso que la mejor manera de honrar 
la memoria histórica es atender las nece-
sidades más apremiantes para consolidar 
el desarrollo marítimo de la nación, que 
van desde el resguardo de las fronteras y 
protección de la soberanía; el papel que 
la Secretaría de Marina tiene dentro de la 
Estrategia Nacional de Seguridad; el apo-
yo en caso de emergencias públicas, hasta 
el desarrollo con bienestar para alcanzar 
la prosperidad compartida.

En representación de los cadetes de la 
Generación 2024-2028, la cadete de pri-
mer año Noemí Jimena Corona García 
destacó el liderazgo del secretario de Ma-
rina en este proceso de formación, ade-
más aseveró que la inclusión de la mujer 
es muestra de equidad, así como de reco-
nocimiento a la capacidad; la disciplina y 
el compromiso. En la ceremonia juraron 
lealtad a nuestro lábaro patrio 418 Ca-
detes de Primer Año: 169 mujeres y 249 
hombres del Cuerpo General, Ingeniería 
en Hidrografía (Infantería de Marina) e 
Ingeniería Aeronaval (Piloto Aeronaval), 
de la Heroica Escuela Naval Militar; así 
como de la Escuela Médico Naval y de la 
Escuela de Enfermería Naval.
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Mejora la percepción Mejora la percepción 
de seguridad: ENSU de seguridad: ENSU 
Este avance refleja el esfuerzo 
coordinado entre los tres 
órdenes de gobierno para 
mejorar la seguridad en la 

entidad.

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. De acuerdo con los 
resultados de la Encuesta Nacio-
nal de Seguridad Pública Urbana 

(ENSU), correspondientes a marzo de 
2025, se registró una mejora en la percep-
ción de seguridad por parte de la ciuda-
danía en los municipios de Cajeme, Her-
mosillo y Nogales, en comparación con el 
mismo periodo del año anterior.

Con base en datos del Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía (Ine 
gi), se destaca lo siguiente:

• Hermosillo: disminuye de 48.9% a 
46.2%

• Nogales: disminuye de 44.1% a 41.5%
• Ciudad Obregón: disminuye de 

86.6% a 83.2%
Estas cifras representan reducciones 

de 2.7, 2.6 y 3.4 puntos porcentuales, res-
pectivamente, lo cual evidencia una ten-
dencia positiva en la percepción de segu-
ridad en los tres municipios.

Este avance refleja el esfuerzo coordi-
nado entre los tres órdenes de gobierno 
para mejorar la seguridad en la entidad.

La Mesa Estatal de Seguridad reitera 
su compromiso de continuar trabajando 
de manera conjunta para garantizar la 

tranquilidad de las y los sonorenses, for-
taleciendo de forma permanente la estra-
tegia de seguridad en todo el estado.
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Muere Papa FranciscoMuere Papa Francisco
El deceso se produjo apenas un 
día después de que el pontífice 
hiciera una aparición pública 
desde el balcón de la basílica 
de San Pedro, durante la 
celebración de Pascua, en lo 
que se convirtió en su último 

mensaje al mundo

Vaticano. El papa Francisco murió 
a los 88 años, según confirmó el 
Vaticano en un comunicado di-

fundido a través de su canal oficial en Te-
legram. El deceso se produjo apenas un 
día después de que el pontífice hiciera 
una aparición pública desde el balcón de 
la basílica de San Pedro, durante la cele-
bración de Pascua, en lo que se convirtió 
en su último mensaje al mundo.

‘Queridísimos hermanos y hermanas, 
con profundo dolor debo anunciar la 
muerte de nuestro Santo Padre Francisco’, 
declaró el cardenal Kevin Farrell, quien 
leyó el comunicado oficial del Vaticano. 
‘Esta mañana, a las 7:35 (05:35 GMT), el 
obispo de Roma, Francisco, regresó a la 
casa del Padre. Toda su vida estuvo dedi-
cada al servicio del Señor y de Su Iglesia’.

El papa había salido recientemente de 
una prolongada hospitalización tras pa-
decer una neumonía grave que lo man-
tuvo ingresado durante 38 días, hasta su 
alta médica el pasado 23 de marzo. Según 
fuentes vaticanas, había estado en estado 
delicado y había enfrentado dos episo-
dios críticos de salud durante el año.

A pesar de su convalecencia, el domingo 
participó brevemente en la misa de Pascua 
y dirigió la tradicional bendición ‘Urbi et 
Orbi’ desde el balcón de la basílica, donde 
deseó a los fieles un ‘feliz domingo de Pas-
cua’ y llamó a la ‘libertad de pensamiento 
y a la tolerancia’ en su mensaje al mundo.

Miles de personas se habían congregado 
en la plaza de San Pedro para verlo, luego de 
semanas de incertidumbre sobre su estado 
de salud. Su aparición generó una ovación 
entre los asistentes y fue interpretada como 
un gesto de fortaleza espiritual, pese a las 
visibles secuelas de su enfermedad.

Jorge Bergoglio pasará a la histo-
ria como el más relevante de nuestros 
compatriotas en la geopolítica mundial. 
Como un ingeniero espiritual, político y 
cultural del siglo XXI.

Transcurrido el duelo, los argentinos 
podremos reflexionar acerca de cómo 
vivimos los acontecimientos de estos 12 
años de un pontificado innovador.

Argentina le ha dado un Papa al mun-

do. Es un acontecimiento que el devenir 
del tiempo no hará más que agigantar.

La dirigencia, de todo el arco político 
y de todos los ámbitos, deberá hacer un 
ejercicio de introspección para dimen-
sionar si honró este acontecimiento que 
también hará entrar a la Argentina en la 
Historia. Queda su legado, que debería 
inspirar el sentido y la orientación de 
nuestras acciones futuras.

El Papa que nadie esperaba
Aunque esa noche del 13 de marzo 

de 2013 el mundo asistió asombrado al 
anuncio de que el nuevo Papa venía de los 
confines de la tierra, una lectura retroac-
tiva permite detectar algunos mojones en 
el camino, preparación o signos premoni-
torios de una trayectoria sin igual.

Jorge Mario Bergoglio nació en Buenos 
Aires, el 17 de diciembre de 1936, en el seno 
de una familia de inmigrantes piamonte-
ses. Mayor de cinco hermanos, su padre era 
ferroviario, su madre, ama de casa.

Rosa, la abuela del futuro Papa, fue 
clave en su vocación. Por eso Bergoglio 
siempre subrayó el rol fundamental de 
los abuelos en la transmisión de la fe.

Ingresó al seminario de la Compañía 
de Jesús a los 21 años y fue ordenado sa-
cerdote el 13 de diciembre de 1969, doce 
años después. En junio de 1973, fue nom-
brado provincial de la Compañía de Jesús 
en la Argentina, cargo que ejerció durante 
seis años. De 1980 a 1986, presidió el Co-
legio Máximo de San Miguel, un centro 
universitario jesuita.

Es inevitable que una personalidad ex-
cepcional choque en un momento u otro 
de su vida con la incomprensión de sus 
contemporáneos, y Bergoglio no fue excep-
ción. En 1991 fue enviado a Córdoba, como 
confesor en la residencia de la Compañía de 
Jesús, un cargo que no estaba a la altura de 
su talento y experiencia. Una ‘penitencia’ 
quizás motivada por las pujas internas de 
su orden. Una suerte de exilio interior.

De aquella primera travesía del desier-
to, lo rescató el entonces Arzobispo de 
Buenos Aires, cardenal Antonio Quarra-
cino que, cuando lo conoció, comprendió 
que había detectado un talento. Austen 
Ivereigh, biógrafo de Bergoglio, contó 
que Quarracino pronunció entonces una 
frase premonitoria: ‘La Iglesia argentina 
espera grandes cosas del padre Bergoglio’.

Así fue como, a comienzos de 1992, el fu-
turo Papa salió de la órbita de la Compañía 
de Jesús, fue ordenado Obispo por Juan Pa-
blo II, y nombrado obispo auxiliar de Bue-
nos Aires. En la práctica, mano derecha del 
arzobispo Quarracino a quien sucedería en 
el cargo luego de su fallecimiento, el 28 de 

febrero de 1998.
No sería la última vez que 

algún superior, detectando su 
talento, lo promovía y lo coloca-
ba en un lugar expectante para fu-
turos cargos. La segunda vez, lo ha-
ría el mismísimo Ratzinger, como se verá.

En el momento de su de-
signación como obispo, 
Bergoglio, entonces de 55 
años, era un desconoci-
do para la mayoría 
de los argenti-
nos e incluso 
un outsider en l a 
institución. La suya no había 
sido la típica carrera eclesial.

En la arquidiócesis de Buenos 
Aires, dejó su marca en la organi-
zación de la Pastoral Villera, en la 
permanente atención a los más 
olvidados y en sus homilías, ver-
daderas piezas teológicas, que 
ya son parte de su legado.

Bergoglio se hizo notar por 
sus colegas del mundo entero en 
dos ocasiones gracias a su capa-
cidad de trabajo, su aptitud para el 
diálogo, su poder de síntesis, su buena 
pluma y sus ideas sobre lo que debía ser 
la renovación de la Iglesia.

La primera vez fue cuando, unos meses 
después de haber sido creado cardenal por 
Juan Pablo II en febrero de 2001, es desig-
nado expositor del sínodo de los obispos, 
en reemplazo del arzobispo de Nueva York, 
cardenal Edward Egan, cuando éste tuvo 
que regresar de urgencia 
a su país por los aten-
tados del 11/9.

La segunda 
vez fue en 2007, 
en Aparecida, 
Brasil, donde 
fue encargado 
de la redacción 
del documen-
to final -lo que 
luego llamaría el 
programa o mandato de 
su pontificado- en la Va 
Conferencia de Obis-
pos Latinoameri-
canos, a la que 
asistió el 
papa Be-
nedicto 
XVI.

Nadie es profeta en su tierra, dijo Je-
sús cuando al predicar en Nazaret le 

dieron la espalda, y Jorge Bergoglio 
no fue la excepción. Recordemos 
la frialdad apenas disimulada del 
primer mensaje de felicitación 

de la entonces presidente Cris-
tina Fernández de Kirchner 

que al saludar la elección 
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del nuevo Papa lo llamó ‘latinomaerica-
no’ y no pudo decir ‘argentino’.

Pastor, jefe de Estado y líder 
mundial

Por la peculiar naturaleza de la Santa 
Sede, el Papa no es sólo cabeza de la Igle-
sia Católica, referente principal de la reli-
gión que ha moldeado la cultura occiden-
tal, sino también jefe de un Estado que ha 
sido un actor protagónico en la historia y 
sigue desempeñando un rol trascenden-
tal en la escena mundial.

Todo lo que dice y hace el Papa impac-
ta desde esa doble faceta, pastoral y polí-
tica, que configura un liderazgo reconoci-
do más allá de los límites de su feligresía.

Cada Papa encarna la aspiración de la 
Iglesia en una etapa dada y a la vez deja 
su impronta personal en el gobierno de la 
Santa Sede y en la escena internacional.

Jorge Bergoglio, el pontífice que nadie 
esperaba, cautivó rápidamente a un mun-
do que hasta entonces ignoraba todo so-
bre él. Lo hizo con una sucesión de gestos 
impactantes y con un estilo de comunica-
ción nuevo: un mensaje profundo expre-
sado en lenguaje sencillo y directo. Sus 
homilías diarias, las audiencias generales 
de los miércoles en una plaza de San Pe-
dro colmada, una liturgia despojada y un 
pastor que se dejaba abordar por la gente 
generaron una sensación de constante 
cercanía. La distancia de cualquier pun-
to del mundo a Roma quedó salvada por 
una comunicación diaria en un lenguaje 
familiar que creaba intimidad y convertía 
al Vaticano en una capilla universal.

El mundo entero asistía a la llegada de 
un Papa que venía a renovar la Iglesia y a 
devolverle protagonismo en la escena in-
ternacional.

El mensaje pastoral
Ciertos gestos iniciales del Papa, de 

apertura, llevaron a algunos a esperar, 
como ironizó Luke Coppen, editor del se-
manario británico Catholic Herald, ‘que 
el Papa dejase de ser católico’.

Lo que Francisco criticó fue a ‘una 
Iglesia obsesionada sólo con el aborto y el 
matrimonio gay’. Apuntó contra la reduc-
ción del mensaje a ciertos aspectos de la 
moral: ‘No se le presta atención al anun-
cio del Evangelio y se pasa a la catequesis, 
preferentemente al área moral -dijo-. Y 
dentro de la moral se prefiere hablar de la 
moral sexual. Que si esto se puede, que si 
aquello no se puede, que si se es culpable’.

El Papa quiso dar vuelta esa lógica para 
poner en primer plano los pecados del es-
píritu: el egoísmo, la codicia, la indiferen-
cia ante el dolor ajeno; señalar a ‘los mer-
caderes del templo’, los que no entienden 
que la riqueza ‘es un bien sólo si ayuda 
a otros’. ‘Dios no se cansa de perdonar’, 
repetía, pero también aclaraba: ‘ojo, que 
Pedro era pecador, no corrupto: ¡pecado-
res sí, corruptos no!’

En 2010, el todavía cardenal Bergoglio 

decía: ‘La opción básica de la iglesia en la 
actualidad no es disminuir o quitar pres-
cripciones o hacer más fácil esto o lo otro, 
sino salir a la calle a buscar a la gente, co-
nocer a las personas por su nombre. Salir 
a anunciar el Evangelio’.

Reformas
Con el peso de las críticas a la insti-

tución cayendo sobre las espaldas de su 
antecesor -lo que engrandece el gesto casi 
sacrificial de Joseph Ratzinger, que con su 
renuncia se llevó esa cruz al hombro- y 
utilizando el explosivo prestigio que ganó 
rápidamente en los primeros meses de 
su papado, Bergoglio avanzó en el reor-
denamiento interno de la curia, la trans-
parencia administrativa y la apertura de 
las estructuras vaticanas para una mejor 
representación de la iglesia universal.

Lo primero fue la creación de un Con-
sejo de Cardenales que lo asesoraría en 
el gobierno de la Iglesia, con el objeto de 
que ‘los episcopados del mundo se vayan 
expresando en el mismo gobierno de la 
iglesia’, como explicó. Un objetivo cen-
tral fue el saneamiento de las finanzas 
vaticanas -motivo de una larga sucesión 
de escándalos-; decisión que no tardó en 
activar los lobbies a los que se había refe-
rido en la primera conferencia de prensa 
en el vuelo de regreso de Río de Janeiro 
(septiembre de 2013), cuando ante la pre-
gunta por la existencia de un lobby gay, 
respondió que todos los lobbies eran ‘un 
problema’, como ‘el lobby de los avaros, 
de los políticos o de los masones’.

Esta tarea de reforma siguió de un 
modo más discreto o más alejado de la 
atención mediática, pero no menos dis-
ruptivo: lo prueban precisamente las 
operaciones que cada tanto trascienden. 
Una de las últimas fue el intento de atri-
buir críticas póstumas a Francisco por 
parte del papa emérito Benedicto XVI, 
fallecido el 31 de diciembre de 2022, y con 
quien Bergoglio, contra todo pronóstico 
malintencionado, convivió de modo ar-
mónico durante casi todo su papado.

Mensaje al mundo
También en el plano político la poten-

cia del mensaje papal, a la vez que generó 
entusiasmo y esperanza en miles de fieles 
e incluso de no creyentes, empezó a sus-
citar resistencias.

Bergoglio es el primer papa en llamar-
se Francisco -inspirado por la frase ‘No te 
olvides de los pobres’, que le dijo al oído 
su amigo el cardenal brasileño Claudio 
Hummes, aquel 13 de marzo de 2013-; un 
nombre que es en sí mismo un programa: 
la denuncia de la ‘idolatría del dinero’ y 
de la ‘globalización de la indiferencia’ que 
caracterizan a una ‘cultura del descarte’ 
que desecha a los más débiles de la socie-
dad. A las ‘víctimas del sistema socioeco-
nómico mundial’, como dijo en su viaje 
temprano a Lampedusa, en el primer año 
de su pontificado.

Este mensaje no fue aceptado sin re-
ticencias ni encontró siempre escucha y 
repetidores en un mundo en el que tantos 
sectores de interés se nutren del conflicto.

La posguerra fría defraudó las esperan-
zas de un mundo más plural, de una mayor 
democratización de la toma de decisiones 
a nivel mundial, y derivó en cambio en una 
intensificación de las tensiones. La compe-
tencia entre las principales potencias deri-
vó en lo que el Papa llama la ‘tercera gue-
rra mundial a pedazos’, la que se libran los 
poderes mundiales en terceros escenarios 
ante la indiferencia de muchos.

En enero de 2022, en el habitual dis-
curso de principios de año a los emba-
jadores ante la Santa Sede, Francisco 
señalaba la ‘crisis de confianza’ que 
atraviesa ‘la diplomacia multilateral’. ‘A 
menudo se toman importantes resolu-
ciones, declaraciones y decisiones sin 
una verdadera negociación en la que 
todos los países tengan voz y voto’, ex-
plicó. De ese desequilibrio, deriva ‘una 
falta de aprecio hacia los organismos 
internacionales por parte de muchos 
Estados’, lo cual ‘debilita el sistema 
multilateral’ y reduce ‘cada vez más su 
capacidad para afrontar los desafíos 
globales’.

Ni liberalismo ni populismo
En el mismo discurso a los diplomáti-

cos de enero de 2022, el Papa señaló otra 
causa de la irrelevancia de los organismos 
internacionales: ‘Con frecuencia, el centro 
de interés se ha trasladado a temáticas que 
por su naturaleza provocan divisiones y no 
están estrechamente relacionadas con el 
fin de la organización, dando como resul-
tado agendas cada vez más dictadas por un 
pensamiento que reniega los fundamen-
tos naturales de la humanidad y las raíces 
culturales que constituyen la identidad de 
muchos pueblos’. Se trata de ‘una forma de 
colonización ideológica, que no deja espa-
cio a la libertad de expresión y que hoy asu-
me cada vez más la forma de esa cultura de 
la cancelación, que invade muchos ámbitos 
e instituciones públicas’.

He aquí al Papa de nuevo poniendo el 
foco en un tema sobre el cual pocos líde-
res del mundo se han pronunciado, por 
oportunismo o seguidismo demagógico 
frente a la moda identitaria.

En septiembre de 2015, cuando se pre-
sentaban los objetivos de la Agenda 2030, 
Francisco habló ante la Asamblea de las 
Naciones Unidas en Nueva York y pidió 
evitar ‘toda tentación de caer en un no-
minalismo declaracionista con efecto 
tranquilizador en las conciencias’. A buen 
entendedor pocas palabras.

El Papa juega al juego. La diplomacia 
vaticana funciona de ese modo. Corres-
ponde a los líderes locales, amparándose 
en esas declaraciones de Francisco, la for-
mulación de políticas.

Sin embargo, con frecuencia sus men-
sajes fueron filtrados por categorías de un 
orden diferente a aquel en el cual actúa 
Bergoglio. En Fratelli tutti, Francisco la-
mentaba que ya no fuese posible opinar 
‘sobre cualquier tema sin que intenten 
clasificarlo en uno de esos dos polos (po-
pulismo o liberalismo)’.

Lo cierto es que sus críticas al populis-
mo (en Fratelli Tutti) fueron más lapida-
rias y certeras que las que pueden hacer 
los políticos. Francisco tomaba distancia 
de ambos extremos, señalando que ‘el 
desprecio de los débiles puede esconder-
se en formas populistas, que los utilizan 
demagógicamente para sus fines, o en 
formas liberales al servicio de los intere-
ses económicos de los poderosos’.

Y diferenciando el populismo de la 
buena política, señalaba: ‘Hay líderes 
populares capaces de interpretar el sen-
tir de un pueblo, su dinámica cultural y 
las grandes tendencias de una sociedad’, 
como ‘base para un proyecto duradero de 
transformación y crecimiento’. ‘Pero -ad-
vertía- deriva en insano populismo cuan-
do se convierte en la habilidad de alguien 
para cautivar en orden a instrumentalizar 
políticamente la cultura del pueblo, con 
cualquier signo ideológico, al servicio de 
su proyecto personal y de su perpetua-
ción en el poder’. Y ello ‘se agrava cuando 
se convierte (...) en un avasallamiento de 
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las instituciones y de la legalidad’.

Son nueve los posibles sucesores
Estos son algunos cardenales, en or-

den alfabético por apellido, que se men-
cionan como ‘papables’.

‘Quien entra en un cónclave como 
papa, lo deja como cardenal’, dice un 
antiguo refrán italiano, que advierte en 
contra de depositar la fe o el dinero en un 
supuesto favorito antes del cónclave, la 
reunión a puertas cerradas en la que los 
cardenales eligen al nuevo pontífice.

Aun así, estos son algunos cardenales, 
en orden alfabético por apellido, que se 
mencionan como ‘papables’ para suceder al 
papa Francisco, que murió el 21 de abril con 
88 años. Aparecen en orden alfabético.

Jean-Marc Aveline, arzobispo 
de Marsella, francés

Según la prensa francesa, en algunos 
círculos católicos franceses se le conoce 
como Juan XXIV, en una referencia a su 
parecido con el papa Juan XXIII, el papa 
reformista de cara redonda de principios 
de la década de 1960.

Aveline es conocido por su carácter 
campechano y relajado, su disposición a 
hacer bromas y su proximidad ideológica 
a Francisco, especialmente en lo que res-
pecta a la migración y las relaciones con 
el mundo musulmán. Además, es un in-
telectual serio, con un doctorado en teo-
logía y una licenciatura en filosofía.

Nació en Argelia en una familia de inmi-
grantes españoles que se mudaron a Fran-
cia después de la independencia argelina, y 
ha vivido la mayor parte de su vida en Mar-
sella, un puerto que ha sido una encrucija-
da de culturas y religiones durante siglos.

Cardenal Peter Erdö, húngaro
Si Peter Erdö es elegido, inevitable-

mente será visto como un candidato de 
consenso: alguien del campo conservador 
que, sin embargo, ha construido puentes 
con el mundo progresista de Francisco.

Se considera conservador en teología, 
y en sus discursos en Europa destaca las 
raíces cristianas del continente. Sin em-
bargo, también se le considera pragmáti-
co y nunca ha chocado abiertamente con 
Francisco, a diferencia de otros clérigos 
de tendencia tradicionalista.

Sin embargo, generó sorpresa en el 
Vaticano durante la crisis migratoria de 
2015 cuando se opuso al llamado del papa 
Francisco a que las iglesias recibieran re-
fugiados, diciendo que esto equivaldría 
a trata de personas, aparentemente ali-
neándose con el primer ministro nacio-
nalista de Hungría, Viktor Orban.

Cardenal Mario Grech, secre-
tario general del sínodo de los 
obispos, maltés

Grech proviene de Gozo, una pequeña 
isla que forma parte de Malta, el país más 
pequeño de la Unión Europea, pero de 

sus modestos comienzos ha ido pasando a 
grandes cosas. Francisco lo nombró secre-
tario general del Sínodo de los Obispos, un 
puesto de peso dentro del Vaticano.

Considerado inicialmente como con-
servador, Grech se ha convertido durante 
años en un abanderado de las reformas de 
Francisco dentro de la Iglesia, moviéndose 
marcadamente con los nuevos tiempos.

Cuando en 2008, varios ciudadanos 
homosexuales malteses declararon que 
abandonaban la Iglesia en protesta por lo 
que consideraban una postura anti-LGB-
TQ+ del entonces pontífice, el papa Be-
nedicto, Grech les ofreció poca simpatía. 
Sin embargo, en el Vaticano, en 2014, pi-
dió que la Iglesia fuera más tolerante con 
sus miembros LGBTQ+ y creativa para 
encontrar nuevas formas de abordar las 
situaciones familiares contemporáneas.

Al día siguiente, el papa Francisco le 
dio una palmadita en el hombro durante 
el desayuno y lo felicitó por el discurso, 
marcándolo como candidato para una fu-
tura promoción.

Cardenal Juan José Omella, ar-
zobispo de Barcelona, español

Omella es un hombre que sigue la 
huella del papa Francisco. Modesto y 
bondadoso, vive humildemente a pesar 
de su alto rango y dedica su carrera en la 
Iglesia al cuidado pastoral, promoviendo 
la justicia social y encarnando una visión 
compasiva e incluyente del catolicismo.

‘No debemos ver la realidad sólo a tra-
vés de los ojos de los que más tienen, sino 
también a través de los ojos de los pobres’, 
dijo al sitio de noticias Crux en abril de 
2022, en palabras que reflejan la visión 
mundial de Francisco.

Nació en 1946 en el pequeño pueblo de 
Cretas, en el noreste de España. Tras ser or-
denado sacerdote en 1970, ejerció como pá-
rroco en varios lugares de España y también 
pasó un año como misionero en Zaire, hoy 
la República Democrática del Congo.

Subrayando su dedicación a las causas 
sociales, de 1999 a 2015 trabajó estrecha-
mente con la organización benéfica espa-
ñola Manos Unidas, que lucha contra el 
hambre, las enfermedades y la pobreza 
en el mundo en desarrollo.

Cardenal Pietro Parolin, italia-
no, diplomático del Vaticano

Parolin, uno de los favoritos de los apos-
tadores, es visto como un candidato de con-
senso entre progresistas y conservadores. 
Ha sido diplomático de la Iglesia durante 
la mayor parte de su vida y se desempeñó 
como secretario de Estado del papa Fran-
cisco desde que este asumió en 2013.

El puesto es similar al de primer minis-
tro y a los secretarios de estado a menudo 
se les llama ‘papa adjunto’ porque ocupan 
el segundo lugar después del pontífice en 
la jerarquía del Vaticano.

Parolin se desempeñaba antes como 
viceministro de Relaciones Exteriores del 

papa Benedicto XVI, quien en 2009 lo 
nombró embajador del Vaticano en Ve-
nezuela, donde defendió a la Iglesia con-
tra los intentos del entonces presidente 
Hugo Chávez de debilitarla.

También fue el principal artífice del acer-
camiento del Vaticano a China y Vietnam. 
Los conservadores lo han atacado por un 
acuerdo sobre el nombramiento de obispos 
en la China comunista. Él lo ha defendido 
diciendo que, si bien no era perfecto, evita-
ba un cisma y proporcionaba alguna forma 
de comunicación con el Gobierno de Pekín.

Cardenal Luis Antonio Gokim 
Tagle, filipino

A Tagle se le suele llamar el ‘Francisco 
asiático’ debido a su compromiso con la 
justicia social y, si es elegido, sería el pri-
mer pontífice de Asia.

En el papel, Tagle, quien generalmente 
prefiere que lo llamen por su apodo ‘Chi-
to’, parece tener todos los requisitos para 
ser papa.

Tiene décadas de experiencia pastoral 
desde su ordenación sacerdotal en 1982, y 
luego adquirió experiencia administrati-
va, primero como obispo de Imus y luego 
como arzobispo de Manila.

El papa Benedicto lo nombró cardenal 
en 2012.

En una decisión considerada por algu-
nos como una estrategia de Francisco para 
darle a Tagle algo de experiencia en el Vati-
cano, en 2019 el papa lo trasladó desde Ma-
nila y lo nombró jefe del brazo misionero 
de la Iglesia, formalmente conocido como 
el Dicasterio para la Evangelización.

Cardenal Joseph Tobin, arzo-
bispo de Newark, Nueva Jersey, 
estadounidense

Es poco probable que los cardenales 
del mundo elijan al primer papa estadou-
nidense, pero si estuvieran dispuestos a 
hacerlo, Tobin parece el más probable.

Exlíder mundial de una importante 
orden religiosa católica conocida como 
los Redentoristas, el detroitino ha pasado 
tiempo en países de todo el mundo. Ha-
bla italiano, español, francés y portugués 
con fluidez, además tiene experiencia en 
el servicio al Vaticano y en altos cargos en 
toda la iglesia estadounidense.

Tobin ocupó el cargo de segundo de una 
oficina del Vaticano entre 2009 y 2012, y 
luego fue nombrado por el papa Benedicto 
XVI arzobispo de Indianápolis. Francisco lo 
ascendió a cardenal en 2016 y más tarde lo 
nombró arzobispo de Newark.

Cardenal Peter Kodwo Appiah 
Turkson, ghanés, funcionario 
del Vaticano

Desde sus humildes comienzos en un 
pequeño pueblo africano, el cardenal Pe-
ter Turkson ha logrado grandes cosas en 
la Iglesia, lo que lo convierte en un can-
didato para convertirse en el primer papa 
del África subsahariana.

Combina una larga trayectoria pasto-
ral atendiendo congregaciones en Ghana 
con experiencia práctica en la dirección 
de varias oficinas del Vaticano, así como 
sólidas habilidades de comunicación.

El hecho de que provenga de una de las 
regiones más dinámicas para la Iglesia, 
que lucha contra las fuerzas del secula-
rismo en sus núcleos europeos, también 
debería reforzar su posición.

Turkson, cuarto hijo de una familia de 
10 hermanos, nació en Wassaw Nsuta, en 
lo que entonces se llamaba Costa de Oro 
en el Imperio Británico. Su padre trabaja-
ba en una mina cercana y también como 
carpintero, mientras que su madre ven-
día verduras en el mercado.

En ese papel, fue uno de los asesores 
más cercanos del papa en temas como el 
cambio climático y atrajo mucha aten-
ción al asistir a conferencias como el foro 
económico de Davos.

En 2016, Francisco fusionó el departa-
mento de Turkson con otras tres oficinas, 
lo que algunos vieron como una lucha de 
poder entre él y otro cardenal.

Matteo Maria Zuppi, italiano, 
arzobispo de Bolonia

Cuando Zuppi recibió un ascenso en 
2015 y se convirtió en arzobispo de Bolo-
nia, los medios italianos se refirieron a él 
como el ‘Bergoglio italiano’, debido a su 
afinidad con Francisco, el papa argentino 
bautizado como Jorge Mario Bergoglio.

Zuppi sería el primer papa italiano 
desde 1978.

Al igual que el papa Francisco cuando 
vivía en Buenos Aires, Zuppi es conocido 
como un ‘cura callejero’ que se centra en los 
inmigrantes y los pobres y que no se preo-
cupa por la pompa y el protocolo. Se hace 
llamar ‘Padre Matteo’ y en Bolonia a veces 
usa una bicicleta en lugar de un auto oficial.

En una ciudad que ama los productos 
cárnicos, en una ocasión causó revuelo 
cuando le sirvieron tortellini sin cerdo, 
como opción, para el día festivo del san-
to patrón de Bolonia. Zuppi dijo que la 
medida era un gesto normal de respeto y 
cortesía con los musulmanes.

Si fuera elegido papa, los conservado-
res probablemente lo verían con sospe-
cha. Las víctimas de abusos sexuales en la 
Iglesia también podrían oponerse a él, ya 
que la Iglesia católica italiana, que él diri-
ge desde 2022, ha tardado en investigar y 
afrontar el problema.

El cardenal italiano está estrecha-
mente asociado con la Comunidad de 
Sant’Egidio, un grupo católico global por 
la paz y la justicia que tiene su sede en 
el histórico distrito romano de Trasteve-
re, donde pasó la mayor parte de su vida 
como sacerdote.

Sant’Egidio, a veces llamado ‘las Naciones 
Unidas de Trastevere’, negoció un acuerdo de 
paz en 1992 que puso fin a una guerra civil de 
17 años en Mozambique, con la ayuda de Zup-
pi como uno de los mediadores.
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Atiene CEDH casos Atiene CEDH casos 
de violencia escolarde violencia escolar
En la comisión han tenido 
al menos 800 situaciones 
de niños y adolescentes que 

sufren de bullying

Lorenza Sigala
Última Palabra 

Hermosillo. Para atender más 
oportunamente los casos de 
violencia escolar la Comisión 

Estatal de Derechos Humanos (CEDH) 
ha realizado capacitaciones a represen-
tantes de más de 4 mil 300 escuelas del 
estado.

Así lo confirmó Luis Fernando Ren-
tería Barragán, presidente de la CEDH 
Sonora quién agregó que en la comisión 
han tenido al menos 800 casos de niños 
y adolescentes.

‘De esos 800 casos aproximadamente 
350 han sido temas de violencia escolar 
y de esos 350, en 96 casos hemos tenido 
que emitir una medida cautelar es decir 
una resolución en la que tenemos que 
actuar de forma urgente. 296 casos en 
estos 96 medidas cautelares han sido 
casos de éxito de coordinación con la 
Secretaría de Educación y se ha logra-
do restablecer la situación entonces con 
este programa de la atención a la vio-
lencia escolar lo que tratamos es refor-
zar esa coordinación’, indicó.

Rentería Barragán señaló que los 800 
casos han vivido violencia escolar se han 
presentado a lo largo de su gestión.

Asimismo, recordó el caso de violen-
cia que se presentó en Cajeme en una 
escuela militarizada en la que se some-
tió a abusos a un menor como parte de 
una novatada.

Al respecto dijo que el caso se está 
siguiendo como queja de oficio y que se 
está analizando para que se actúe confor-
me a lo dicte la ley sin violar los derechos 
fundamentales de Ninguno de los invo-

lucrados.
Dijo que se tiene que buscar la forma 

de que el acto de violencia no quede irre-

parable y que no sea grave, además de que 
al mismo tiempo se respete el acceso a la 
educación de todos y todas.

Para atender más oportunamente los casos de violencia 
escolar la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) ha 
realizado capacitaciones a representantes de más de 4 mil 

300 escuelas del estado
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Se incrementa 9.3% laSe incrementa 9.3% la
producción energéticaproducción energética
El gobernador Alfonso Durazo 
logra posicionar a la entidad 
en el quinto lugar nacional en 

producción energética

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. A partir de la imple-
mentación del Plan Sonora, la 
entidad se consolida como una 

de las principales potencias energéti-
cas del país, con un incremento del 9.3 
por ciento en la generación, transmi-
sión, distribución y comercialización 
de energía eléctrica hasta diciembre de 
2024, de acuerdo con datos del Institu-
to Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi), indicó el gobernador Alfonso 
Durazo Montaño.

El mandatario estatal subrayó que 
Sonora ocupa el quinto lugar nacio-
nal en generación de energías limpias 
para la producción de electricidad, lo 
cual ref leja el impacto positivo del 
plan estatal que impulsa el uso de 
fuentes renovables para el abasteci-
miento energético.

‘Nuestro compromiso con el futuro 
energético de México es firme. Sono-
ra tiene el potencial, la ubicación y el 
liderazgo para ser punta de lanza en 
energías limpias’, afirmó el goberna-
dor.

Según el Indicador Mensual de la 

Actividad Industrial del Inegi, Sonora 
destacó en la contribución a la produc-
ción energética nacional durante di-
ciembre de 2024, ubicándose solo por 
debajo de Guanajuato, Colima, Chiapas 
y Querétaro.

El gobernador Durazo ha señalado 
que estos avances son resultado de una 
estrategia integral para convertir a So-
nora en un referente de sustentabilidad 

energética, mediante inversiones en 
plantas fotovoltaicas y termoeléctricas, 
así como una estrecha colaboración con 
la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) y el sector privado.

El Plan Sonora sigue posicionando al 
estado como líder en la transformación 
energética de México, con una visión 
clara hacia la sostenibilidad y la auto-
suficiencia.

El Plan Sonora sigue 
posicionando al estado 

como líder en la 
transformación energética 
de México, con una visión 

clara hacia la sostenibilidad 
y la autosuficiencia.
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Aprueba Congreso Aprueba Congreso 
crédito para Cajeme crédito para Cajeme 
Se trata de un financiamiento 
de hasta 100 millones de 
pesos para infraestructura 

sanitaria y equipamiento

Redacción 
Última Palabra

Hermosillo. Por unanimidad, la Co-
misión de Hacienda del Congreso 
del Estado de Sonora aprobó los 

dictámenes que autorizan al municipio de 
Cajeme a contratar un financiamiento de 
hasta 100 millones de pesos para infraes-
tructura sanitaria y equipamiento, así como 
la incorporación de un Anexo Transversal 
de Cambio Climático al Presupuesto de 
Egresos del Estado.

La diputada Elia Sahara Sallard Hernán-
dez (Morena), presidenta de la comisión, 
sometió a consideración el proyecto de dic-
tamen relativo a la iniciativa presentada por 
el diputado Omar Francisco Del Valle Co-
losio (PVEM), mediante la cual se propone 
adicionar un párrafo final al artículo 8 de la 
Ley del Presupuesto de Egresos y Gasto Pú-
blico Estatal. El objetivo de este cambio es 
visibilizar los recursos destinados a accio-
nes de mitigación y adaptación al cambio 
climático, sin generar impacto presupues-
tario adicional.

Posteriormente, la diputada Sallard 
Hernández presentó a consideración el 
escrito enviado por el Ayuntamiento de 

Cajeme, mediante el cual se solicitó la 
autorización, por parte del Poder Legis-
lativo, para contratar un financiamien-
to de largo plazo por un monto de hasta 
100 millones de pesos, con un plazo de 
hasta cinco años.

El propósito de dicha solicitud es 

permitir al municipio de Cajeme acce-
der a recursos para invertir en infraes-
tructura pública, principalmente en 
drenaje sanitario, así como en la adqui-
sición de equipos de desazolve, utili-
zando como fuente de pago los ingresos 
provenientes del Fondo General de Par-

ticipaciones y/o del Fondo de Fomento 
Municipal.

Los asuntos aprobados serán remiti-
dos a la Comisión de Régimen Interno y 
Concertación Política (CRICP), a fin de 
que sean incluidos en el orden del día 
de una próxima sesión.
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Morena va porMorena va por
regulación de IAregulación de IA
La propuesta es para evitar 
que la población pueda estar 
expuesta al uso perjudicial 
de la Inteligencia Artificial, 
como desinformación, 
manipulación o violación de 

privacidad

Frente a los desafíos y riesgos que 
presenta el auge de la Inteligencia 
Artificial en México, el grupo parla-

mentario de Morena en la Cámara de Di-
putados presentará una ley para regular 
la IA mediante lineamientos y acciones.

La vicecoordinadora de Morena en San 
Lázaro, Gabriela Jiménez, expuso que la 
propuesta es para evitar que la población 
pueda estar expuesta al uso perjudicial 
de la Inteligencia Artificial, como desin-
formación, manipulación o violación de 
privacidad.

‘La Inteligencia Artificial ya incide 
en nuestras vidas, nuestras decisiones y 
nuestros derechos, y hasta ahora, en Mé-
xico lo hace sin límites claros, sin super-
visión efectiva y sin mecanismo de rendi-
ción de cuentas’, añadió.

De esta manera, la legisladora more-
nista puntualizó que la iniciativa contem-
pla la elaboración de un semáforo de ries-
gos para clasificar el contenido generado 
por la IA.

El semáforo tendrá los niveles mínimo, 

limitado, alto y prohibido, dependiendo 
de las consecuencias que pueda tener en 
la vida de las y los mexicanos.

Jiménez detalló que la propuesta con-
sidera la creación de un Consejo Nacional 
de Inteligencia Artificial y de un Registro 
Nacional de Sistemas de IA, con partici-
pación técnica y autónoma para que en 
un futuro se consolide la legislación en 
materia de tecnologías de IA.

Asimismo, expuso que mediante estos 

planteamientos se podrá proteger a los 
menores de edad de contenidos genera-
dos por la IA que exploten o manipulen 
sus emociones, a la vez que permitirá que 
las y los ciudadanos no sean víctimas de 
sistemas de vigilancia masiva trabajados 
por la Inteligencia Artificial.

Propuestas contra deepfake 
sexual

Respecto al tema de la IA, hace unas 

semanas, la diputada de Morena, Irma 
Juan Carlos, propuso modificar el artí-
culo 199 del Código Penal Federal para 
castigar con penas de 4 a 8 años de cár-
cel a quienes generen contenido alte-
rado por la Inteligencia Artificial para 
crear imágenes pornográficas de perso-
nas.

A esta práctica se le llama pornografía 
deepfake, que ocupa rostros de personas 
y hace un montaje con ellos para generar 
videos sexuales o imágenes de desnudo, 
manipulando la identidad real de las víc-
timas.

‘Ante esta situación, surge la necesidad 
de legislar para garantizar que este tipo 
de conductas sean reconocidas y castiga-
das con severidad, de modo que se pro-
tejan los derechos fundamentales de las 
personas, se prevengan actos similares en 
el futuro y se envíe un mensaje claro de 
que la violencia digital no será tolerada’, 
sentenció.

Este tipo de uso de la IA vulnera prin-
cipalmente a mujeres y a menores, vio-
lando su privacidad y sus derechos.

El grupo parlamentario 
de Morena en la Cámara 
de Diputados presentará 
una ley para regular la IA 
mediante lineamientos y 

acciones
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Saldo blanco enSaldo blanco en
Semana SantaSemana Santa
El operativo se realizó en los 
diferentes puntos turísticos 
y recreativos del municipio 
de Cajeme, incluyendo los 
poblados rurales y paseos de 

la presa

Redacción
Última Palabra 

Con saldo blanco concluyó el Ope-
rativo de Semana Santa 2025, 
realizado del jueves 17 al domin-

go 20 de abril, en los diferentes puntos 
turísticos y recreativos del municipio 
de Cajeme, incluyendo los poblados ru-
rales y paseos de la Presa.

El operativo fue coordinado por la 
Unidad Municipal de Protección Ci-
vil (UMPC) en conjunto con la Secre-
taría de Seguridad Pública Municipal 
(SSPM), Bomberos de Ciudad Obregón, 
Cruz Roja delegación Ciudad Obregón, 
Radioayuda, así como grupos volunta-
rios de Protección Civil. 

Gracias al trabajo conjunto de es-
tas instituciones y al comportamiento 
responsable de la ciudadanía, se logró 
un saldo blanco durante los días de 
mayor af luencia, Francisco Mendoza 
Calderón, director de la UMPC, seña-
ló que la cultura de la protección civil 
ha crecido entre las y los ciudadanos, 
contribuyendo en los resultados posi-

tivos del operativo.
Por su parte, el secretario de la SSPM, 

Claudio Cruz Hernández, informó que se 
implementaron operativos de tránsito en 
puntos estratégicos, y que la Dirección de 
Programas en Prevención del Delito llevó 
a cabo campamentos en nueve localida-
des del municipio, con acciones preventi-
vas y de proximidad social.

Según las estadísticas del operati-
vo, se tuvo una af luencia de 105 mil 

personas en paseos y puntos recreati-
vos, 19 mil personas en la Laguna del 
Náinari, 60 mil personas en los cami-
nos a la playa y 32 mil en la comisaría 
de Cócorit. 

Registrándose tres accidentes via-
les con tres lesionados leves y 62 aten-
ciones por grupos voluntarios, como 
asistencia mecánica, primeros auxilios 
y apoyo general a la ciudadanía, entre 
otros.

No se reportaron robos en 
escuelas 

Durante la primera semana de vaca-
ciones por primavera, en las escuelas del 
municipio no se han reportado robos, ni 
actos de vandalismo, destacó el secretario 
de Seguridad Pública Municipal, Claudio 
Cruz Hernández. 

Señaló que esto se debe a un operati-
vo en coordinación con la Secretaría de 
Educación y Cultura (SEC), que se realiza 
cada periodo vacacional y que continuará 
durante esta semana de receso escolar.

‘De antemano continuamos el operati-
vo, hasta este momento no tenemos nin-
gún tipo de llamada por alguna situación 
que se haya presentado en alguna escue-
la’, indicó. 

En tanto, este periodo vacacional sí 
se registraron 3 robos a casa habitación, 
en los cuales se logró dar con los delin-
cuentes. 

‘Lo que más hubo llamados lógico es la 
violencia familiar, con detenidos y robos 
a casa-habitación, hubo personas dete-
nidas por este delito, fue de los llamados 
que más se realizaron’, abundó.

En cuanto a los operativos de segu-
ridad en paseos y balnearios, así como 
puntos turísticos, señaló que se tuvo un 
aforo de 210 mil personas, con moviliza-
ción de 47 mil 837 vehículos. 

Se registraron 21 accidentes leves, con 
13 lesionados y 8 vehículos remolcados.
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‘Hay agua para el‘Hay agua para el
consumo humano’ consumo humano’ 
“Sí se cuenta con los 
depósitos de agua a cielo 
abierto digamos, lo que son 
la presa principalmente y el 
subsuelo, hay agua suficiente 
para el consumo humano y 
para la industria, no para la 

agricultura”, dijo el alcalde

Fabiola Navarro
Última Palabra 

Aun cuando Cajeme está dentro de 
la clasificación de sequía extrema, 
según la Comisión Nacional del 

Agua (Conagua), el municipio cuenta 
con abasto para consumo humano e in-
dustria, destacó Javier Lamarque Cano. 

El alcalde, especificó la diferencia en el 
tema de sequía extrema y la capacidad de 
suministro de agua.

‘Sí, Cajeme se encuentra entre los mu-
nicipios con sequía extrema, es decir no 

ha llovido, no ha caído agua, eso es grave’.
‘No obstante, sí se cuenta con los de-

pósitos de agua a cielo abierto digamos, 
lo que son la presa principalmente y el 
subsuelo, hay agua suficiente para el con-
sumo humano y para la industria, no para 
la agricultura’, abundó. 

Sin embargo, es importante cuidar el 
vital líquido porque no se sabe cuánto 
tiempo perdure la sequía y si llegará al 
punto de no tener abasto para consumo 
humano. 

En ese sentido, pidió a la sociedad 
cuidar el recurso y no desperdiciarlo lim-
piando con mangueras la banqueta. 

Lamarque, destacó que se han efectua-
do multas a personas que usan manguera 
en la vía pública , derrochando agua.

Aun cuando Cajeme está 
dentro de la clasificación 
de sequía extrema, según 

la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), el 
municipio cuenta con 
abasto para consumo 

humano e industria, 
destacó Javier Lamarque 

Cano 
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Alertan por fraude enAlertan por fraude en
llamadas telefónicasllamadas telefónicas
La Secretaría de Seguridad 
Pública se refirió 
especialmente aquellas que 
provienen de números con 
el prefijo internacional +44, 
correspondiente al Reino 

Unido

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo. La Secretaría de Se-
guridad Pública (SSP) de Sono-
ra, a través de su Unidad Ciber-

nética, emitió una alerta a la ciudadanía 
ante llamadas telefónicas fraudulentas, 
especialmente aquellas que provienen 
de números con el prefijo internacional 
+44, correspondiente al Reino Unido.

La forma de operar de los estafado-
res, es llamar y posteriormente cuel-
gan, método ‘wangiri’, que en japonés 
significa ‘corte’. Este consiste en rea-
lizar una llamada y colgar inmedia-
tamente, provocando que la víctima 
devuelva la llamada por curiosidad. 
Al hacerlo, se generan cargos elevados 
por minuto o se activan suscripciones 
no deseadas.

En algunos casos, al contestar se es-
cucha una grabación automática que 
ofrece una supuesta vacante laboral 
con condiciones atractivas, invitando 
al usuario a continuar la comunicación 
por las redes sociales WhatsApp o Te-
legram. Posteriormente, se integra a la 

posible víctima a grupos donde se les 
asignan tareas simples, como escribir 
reseñas o dar ‘likes’, con la promesa de 
pagos diarios. Luego solicitan ‘depósi-
tos de activación’ para acceder a ‘tareas 
Premium’.

Los estafadores también solicitan 
que la víctima comparta códigos de ve-
rificación recibidos por mensaje o in-
formación personal sensible como cre-
denciales oficiales, números bancarios 

o contraseñas, lo que les permite tomar 
control del dispositivo o cometer frau-

des financieros e incluso suplantación 
de identidad.

RIESGOS
• Cargos económicos elevados por llamadas internacionales.

• Activación de servicios no deseados y suscripciones 
premium.

• Robo de datos personales y suplantación de identidad.
• Pérdida de dinero por pagos anticipados o depósitos falsos.
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Se complica sequíaSe complica sequía
Más de 40 municipios 
de la entidad pasan por 
una situación severa, 
debido a la falta de agua 
afectando al sector primario 

principalmente 

Dayan Lagarda
Última Palabra 

De los 72 municipios que se encuen-
tran en escasez hídrica, 42 están en 
una situación severa, así lo reveló el 

Monitor de Sequía en México (MSM), colo-
cando a la entidad como la principal zona 
afectada por este fenómeno.

En todo el territorio mexicano exis-
ten 94 municipios que se encuentran en 
sequía excepcional, y el 44.6% de este 
número pertenece a Sonora, superan-
do a Chihuahua que padece de severas 
afectaciones.

De acuerdo al Monitor la sequedad se 
mide en cinco niveles, D0 que correspon-
de a anormalmente seco, D1 que es sequía 
moderada, D2 que es severa, la D3 que es 
extrema y la D4 que es excepcional.

Ante esto, en el Valle del Yaqui, las 
presas se encuentran en niveles bajos en 
un 13.8% en total por las tres, con una 
aportación de apenas 2.0 millones de me-
tros cúbicos de agua en lo que va de abril, 
según el reporte del Distrito de Riego del 
Río Yaqui.

En cuanto a las proyecciones de llu-
via, el Servicio Meteorológico Nacional 

(SMN) prevé lluvias dentro de la media 
histórica a partir de junio, lo que podría 

mejorar el panorama y bajar un poco los 
niveles de sequía en la región.
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Cuanta razón le asiste a la líder de las 
Madres Buscadoras de Sonora, CE-
CILIA FLORES, al pedir la renuncia 

de la presidenta de la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos (CNDH), RO-
SARIO PIEDRA IBARRA, por inoperante, 
toda vez que durante el tiempo que ha es-
tado al frente de dicha comisión, parecie-
ra que está pintada. Y esto no sucedió en 
cualquier reunión de banqueta o de barrio, 
sino en una reunión que las y los líderes 
de este tipo de colectivos sostuvieron con 
la presidenta de la República, CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO, donde la señora 
Cecy Flores, volvió a sacar la casta y pidió 
que pongan en la CNDH una persona que 
sí quiera trabajar, que tenga voluntad de 
ayudar a los que la necesitan, no que esté 
solo al servicio del gobierno tapando sus fa-
llas, que no son pocas. Y es que si hacemos 
un poco de historia recordaremos que Pie-
dra Ibarra se hizo cargo de la comisión, con 
el apoyo del entonces presidente, ANDRÉS 
MANUEL LOPEZ OBRADOR, a quien 
Rosario había ayudado en sus campañas 
presidenciales, por la amistad que tenía el 
entonces candidato con su madre, doña 
ROSARIO IBARRA DE PIEDRA, quien sí 
era una dama muy respetable, lo que sea de 
cada quien y nunca se le arrodilló a nadie. 
Con esta acción obviamente que AMLO 
dio las primeras señales de que su sexenio 
sería un lodazal en cuanto a pisotear la 
Constitución, toda vez que las normas exi-
gen que el presidente de la CNDH no debe 
tener nexos con ningún partido político y 
doña Chayo, se fue con todo a trabajar a fa-
vor de Morena y el candidato presidencial 
que ganó las elecciones en el 2018. Obvia-
mente para que Piedra Ibarra trabajara a 
favor de la 4T y no del pueblo de México y 
quedó tan bien con ese gobierno y su pre-

sidente, que los legisladores oficialistas, se 
prestaron para reelegirla y en esos términos 
tenerla sometida y que no significara una 
piedra en el zapato, ni un obstáculo para la 
4T. Por eso el gobierno ha cometido faltas y 
omisiones a favor de los más desvalidos y la 
presidenta de la CNDH se hace de la vista 
gorda, o como que la virgen le habla, que 
para eso la pusieron ahí. Es precisamente 
el caso de los colectivos de madres busca-
doras a los que AMLO mandó mucho a la 
jodida todo su sexenio, muy diferente a las 
atenciones que ahora les da la presidente 
Claudia Sheinbaum, donde por lo menos 
ya la secretaria de Gobernación ROSA 
ICELA RODRÍGUEZ VELÁZQUEZ, una 
funcionaria que AMLO le encajó, ya las es-
cuchó, ya tomó nota de sus demandas y las 
necesidades tan apremiantes de apoyo que 
tienen, esperando que les tiren con algo 
que valga la pena y que no las ignoren como 
lo han hecho de una forma inhumana y eso 
que AMLO se preciaba de encabezar un go-
bierno humanista………… Viéndola bien y 
de cerca, resulta muy preocupante la alerta 
que ya se ha lanzado en varios estados de 
la república por el brote de Tosferina, en el 
que se reportan miles de contagiados y lo 
más doloroso, 45 niños muertos. Y esta es 
otra herencia maldita que nos dejó AMLO 
luego de desmantelar el sistema de salud, 
donde se incluyó el derribar el sistema de 
vacunación, con el que por años se man-
tenía abolida esta peligrosa enfermedad y 
muchas más como el Sarampión, que han 
vuelto a nuestro país, dicen que con virus 
importados, a lo mejor sí, pero cómo lle-
garon a nuestro país y encontraron terreno 
fértil para desarrollarse porque la niñez no 
está vacunada, por eso se están extendien-
do nuevamente, todo por un descuido cri-
minal del expresidente al que todavía mi-

llones de mexicanos adoran, unos porque 
reciben los apoyos de los programas socia-
les cuyos recursos provienen de nuestro 
impuestos y otros por convenencieros por-
que les dieron un campito en la 4T y viven a 
gusto, aunque el país vaya en picada. Y cla-
ro la presidenta Sheinbaum está haciendo 
esfuerzos sobrehumanos para extender la 
vacunación a toda la niñez mexicana, pero 
es una tarea titánica que nunca debió de-
jarse de hacer, en esa forma tan irrespon-
sable……………. A la que nos encontramos 
muy contenta es a la licenciada BLANCA 
DIVA PONCE CARO, quien acaba de reci-
bir la notificación del Instituto Estatal Elec-
toral (IEE) de que ya es candidata oficial a 
juez penal, lista para la próxima elección 
judicial que se llevará a cabo el domingo 01 
de junio. Votar por ella es una garantía de 
que como juez se desempeñará con profe-
sionalismo, sensibilidad y sobre todo, con 
apego total a la Constitución, que en reali-
dad es la clase de juzgadores que ocupamos 
actualmente, como parte de la sacudida 
que se le debe pegar al Poder Judicial, don-
de evidentemente hay corrupción, por eso 
se ocupa gente incorruptible como la Lic. 
Diva Ponce……………. Y el que por lo visto no 
ha parado de chambear, se llama OCTAVIO 
ALMADA PALAFOX y se desempeña como 
delegado federal de la Secretaría del Bien-
estar en Sonora, quien en lo que va de su 
gestión, ha recorrido ya los 72 municipios 
del estado, caminando una distancia nada 
menos que de 25 mil kilómetros, llevando 
bienestar a las familias sonorenses más 
necesitadas. Y en estos primeros meses 
del año han llegado a las manos de fami-
lias pobres de Sonora, nada menos que la 
cantidad de 4,600 millones de pesos. Y para 
culminar este comentario, solo le recomen-
daremos que no pierda de vista a este hua-

tabampense, que se ha entregado a trabajar 
en el sexenio de CLAUDIA SHEINBAUM 
PARDO, sin importar que haga calor, frío, 
este nublado, lloviendo o caiga granizo, de 
día o de noche…………… Por cierto la presi-
denta de México, tiene una tarea nada fá-
cil, con los pronósticos de crecimiento de 
diferentes países que nos llegan del Fondo 
Monetario Internacional para 2025, ya que 
no son nada alentadores. Lique y califique: 
Estados Unidos 1.8 por ciento, Alemania 
0.0 por ciento, Japón 0.6 por ciento, China 
4.0 por ciento, India 6.2 por ciento, Rusia 
1.2 por ciento, Brasil 2.0 por ciento, Méxi-
co -0.3 por ciento, Arabia Saudita 3.0 por 
ciento y Sudáfrica 1.0 por ciento. Esto nos 
dice que algo estamos haciendo mal y muy 
mal, porque de todos estos países somos 
el único que no solo no crecerá, sino que 
decaerá la economía a cifras por debajo de 
cero. Y aunque nos veamos un tanto necios, 
estos pésimos pronósticos, tienen que ver 
con factores negativos que dejó el sexenio 
pasado, que en lugar de incentivar las acti-
vidades productivas como la agricultura, el 
comercio, la industria, la ganadería, la pes-
ca, entre otras, se construyeron mega obras 
carísimas que aparte que nos costaron mu-
chísimo dinero, no están produciendo los 
recursos que el país necesita, sino que les 
seguimos metiendo dinero improductivo, 
como el caso el Tren Maya, que viaja solo; 
el Aeropuerto Felipe Ángeles, donde parece 
que pegaron los apaches y la Refinería Dos 
Bocas, que a la fecha no refina nada. Estos 
son solo unos cuantos ejemplos de los ma-
los manejos que hizo el gobierno del sexe-
nio pasado, cuyas consecuencias, se estarán 
sintiendo por años, toda vez que el perjui-
cio hecho al país, no durará seis meses, sino 
lustros o décadas, en que la economía per-
manecerá deprimida.

Pide Cecy Flores renuncia  
de Rosario Piedra

Cecilia Flores Rosario Piedra Ibarra Andrés Manuel López Obrador Octavio Almada
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Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

Cuando me dijeron, vamos al merca-
do municipal, ahí dará una rueda de 
prensa y hará un recorrido con los 

locatarios, la magistrada ZULEMA MOSRI, 
quien aspira a ser ministra de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, la verdad no 
tenía idea de quién era, menos aun cuan-
do me informaron que la acompañaba 
MARCELINO PÉREZ ARENAS, CARLOS 
PLASCENCIA y NORBERTO pues instinti-
vamente lo relacioné con Chuy Félix y Sós-
tenes Valenzuela Miller, pero tampoco le 
encontraba relación alguna o al menos no 
le recordaba. Aun así, no se me hacía atrac-
tiva la idea de ir a tratar de entrevistarla. Lo 
que despertó mi interés fue el enterarme 
que era esposa del ex procurador general de 
la república de una administración panista, 
con el presidente VICENTE FOX QUESA-
DA, el general RAFAEL MACEDO DE LA 
CONCHA. 

En el llamado Mercajeme, no conversé 
con la candidata, entre la comitiva que le 
acompañaba y quiénes sin conocerle, ni 
saber quién era y que pretendía, se acer-
caban a saludarle, no hubo oportunidad 
de conversar. Pues no pasó de una pre-
sentación informal. 

Ya por la tarde, me proporcionaron 
su teléfono celular y así me comuniqué, 
después de identificarme, darle mi nom-
bre y mi apodo de ‘Cacho’, todo se trans-
formó en atenciones y con una conver-
sación sumamente fluida. De entrada le 
cuestioné si era cajemense y su respuesta 
fue claro de donde más, le confié que le 
había investigado, con gente que le cono-
cía, además del internet, concretamente 
del Wikipedia, donde había efectuado 
sus estudios superiores y su fecha de na-
cimiento, esto en Ciudad Obregón, So-
nora, información que de inmediato me 
amplio, comenzando por ser hija de un 
señor originario del Líbano, muy traba-
jador aquí hizo dinero, pero una guerra 

que involucraba su país de origen, le hizo 
vender todo, dejándoles a su madre y sus 
hermanos, solo una casa grande.  

‘Por fortuna mi madre, una maestra 
muy trabajadora nos inculcó que estu-
diáramos y trabajáramos, pues si nos 
casábamos y nuestro marido nos dejaba, 
tendríamos con qué defendernos en la 
vida, ella era maestra y fue supervisora 
de primarias y después de secundarias, 
participó en la creación de su sindicato y 
afortunadamente aun la tengo con vida, 
aunque estuvo un poco mal de salud, se-
manas atrás’. 

‘No es presunción, pero siempre fui 
alumna de dieces, incluso en mi pre-
paratoria el Cbtis, me ofrecieron una 
beca para el tecnológico de Monterrey, 
para hacer ahí mi carrera, pero esta in-
cluía sólo los estudios y no acepté, me 
fui a Hermosillo, donde estudiaba mi 
hermana, y como mi madre conocía al 
procurador del estado, un hombre que 
había sido presidente municipal, me 
dio una tarjeta para entregársela y de 
inmediato, así estudiaba en la Unison 
y trabajaba en la Procuraduría, no vol-
ví a ver al procurador. Pero, quedé muy 
agradecida con él.  Esto fue en la admi-
nistración de Rodolfo Félix Valdez. En 
la administración de MANLIO FABIO 
BELTRONES RIVERA, donde pasé a la 
Dirección General Jurídica, y en alguna 
ocasión me presentaron al goberna-
dor y le comentaron que, en mi carrera 
de derecho en la Unison, siempre fui 
alumna de puro diez, incluso como si 
tuviera duda, me hizo llegar una boleta 
donde lo confirmaba. 

En esas fechas contrajo sus primeras 
nupcias con un sonorense, con quien 
procreó dos hijos, y se trasladaron a Mé-
xico, donde estudió en el Tecnológico de 
Monterrey, su maestría y en la UNAM 
su doctorado en derecho, donde recibió 

el reconocimiento de alumna distingui-
da, pero la vida en la ciudad de México, 
era muy difícil y así regresó a Hermosi-
llo, en esos momentos su jefe era LUIS 
ORCÍ, quien le dio una recomendación 
con un empresario metido en la política, 
su nombre RICARDO MAZÓN, quien 
me preguntó por quién simpatizaba, si 
por EDUARDO BOURS CASTELO o AL-
FONSO MOLINA, mi respuesta fue, no 
conozco ni a uno, ni al otro. Y me mandó 
con quien ganó la gubernatura EDUAR-
DO BOURS, como se enteró que era doc-
tora en derecho, me dejó como su asesora 
jurídica. En el registro de los diputados 
locales, me pidieron mi credencial de 
elector y me registraron como suplente 
del coordinador de los diputados priistas 
CARLOS DANIEL FERNÁNDEZ, quien 
solicitó licencia para ir a contender por 
una diputación federal, junto a otros le-
gisladores, todos ganaron a excepción de 
CARLOS DANIEL FERNÁNDEZ y regre-
só al congreso local, donde fungí como 
diputada por poco más de dos meses, 
nada más.  

‘Al término, de la administración de 
BOURS, regrese a la Ciudad de México 
y MANLIO FABIO BELTRONES era el 
coordinador de la bancada del PRI en el 
Senado, en una administración federal 
panista, y en una ocasión me mandaron 
que le entregara un documento al Lic. 
BELTRONES y él conversaba con otros 
senadores y volteo a verme y su comen-
tario fue al presentarme con sus amigos, 
miren la mejor estudiante de la escuela de 
derecho en México, no hice comentario 
alguno solo di las gracias y me retiré. Pues 
me desempeñaba como enlace jurídica en 
la Cámara Alta’. 

‘BELTRONES RIVERA, cuando tuvo la 
oportunidad, me recomendó para con-
cursar para magistrada de la sala regional 
de del noroeste, la cual se me otorgó en 

base a un examen, esto en Tijuana, Baja 
California donde laboré del 2009 al 2011. 
Para regresar a la Ciudad de México, don-
de continúe mis actividades de magistra-
da, esto hasta la fecha, esto es por trece 
años, incluso cuando me pidieron bajar 
mi sueldo, no tuve problema alguno en 
hacerlo, pues siempre he sido muy insti-
tucional’.  

¿Al general Rafael Macedo de la Con-
cha, dónde le conoces? Por mi trabajo, él 
era el procurador general de la República 
y yo magistrada, ahí comenzamos a tra-
tarnos y se me hacía un hombre suma-
mente interesante y educado, así contraje 
mi segundo matrimonio.  

En sus volantes que es lo único que 
les permite de publicidad, dice ZULEMA 
MOSRI candidata a ministra de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación con ex-
periencia probada de 35 años al servicio 
de México, 15 de ellos como magistrada 
federal. Activista y defensora de los dere-
chos de la mujer y las personas vulnera-
bles. Comprometida con la transforma-
ción del Poder Judicial. 

Veremos si la gente sale a votar este 
primer domingo de junio, además ve-
remos si no le afecta el haber laborado 
con MANLIO FABIO BELTRONES RI-
VERA y EDUARDO BOURS, así mismo 
esperemos que la ciudadanía recuerde su 
nombre y finalmente que el partido en el 
poder no la señale como priista o panista. 

NOTAS EN SERIE  
Falleció el papa Francisco, fue el pri-

mer papa latino argentino cuyo nombre 
fue JORGE MARIO BERGOGLIO, un pa-
dre jesuita, que visitó México, como papa 
en el año de 2016. Descanse en paz… 

La reflexión del día de hoy: ‘NO EXIS-
TE VIDA PERFECTA, EXISTE TÚ, DAN-
DO LO MEJOR DE TI, TODOS LOS 
DÍAS, ÁNIMO’.   

MAGDA ZULEMA MOSRI GUTIÉRREZ 

Zulema Mosri Sostenes Valenzuela Rafael Macedo de la Concha Papa Francisco
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Y de pronto, entre la solemnidad y el 
protocolo; entre la ritualidad y lo 
formal tan propios de los actos ofi-

ciales, surge un dato que golpea el rostro 
ruidosamente, obligando a posar la mira-
da en una realidad que no queremos ver, 
quizás porque encierra todos los dramas 
que existen fuera de nuestras zonas de 
confort.

El dato lo suelta la diputada cajemense 
Deni Gastélum: de 2016 a 2023 en Sonora 
se registraron 21 mil 887 nacimientos en 
madres cuyas edades fluctúan entre los 10 
y los 17 años. La mayoría de estos casos se 
dan en zonas de alta marginalidad donde 
predomina el abuso sexual, la violencia 
física y psicológica y subsiste el descono-
cimiento de los derechos sexuales y re-
productivos.

Pero esa es solo una parte de la tra-
gedia. La otra es la ausencia de políticas 
públicas que atiendan el problema a par-
tir de una visión integral y de acciones 
transversales en las que participen todas 
las instancias de gobierno y las organiza-
ciones de la sociedad civil involucradas 
en las tareas de prevención, información, 
monitoreo, seguimiento y acompaña-
miento de esas niñas que tempranamen-
te adquirieron la responsabilidad de ser 
madres.

Hay, sí, programas de instituciones 
que en lo individual o medianamente 
coordinadas con otras atienden estos 
casos, pero hasta ayer no había un pro-
grama en torno al cual giraran todos los 
esfuerzos institucionales y sociales para 
ir hasta las raíces de este problema que 
mientras exista, como dijo el secretario 
de Gobierno, Adolfo Salazar Razo, no se 
puede hablar de transformación.

Se puso en marcha el Sistema Infor-
mático de Registro NAME (Niñas, Ado-
lescentes y/o Madres Embarazadas) un 
programa federal que en Sonora es re-
plicado interinstitucionalmente a partir 
de herramientas que faciliten el registro, 
control y seguimiento de las NAMES es-
tableciendo un monitoreo desde su iden-
tificación y registro hasta la restitución 
de todos sus derechos a partir de una 
plataforma digital que concentre toda la 
información sobre estos casos y canali-
zándolo a las instituciones respectivas.

En el patio central de Palacio de Go-
bierno estaban todos y todas las involu-
cradas en este programa: desde los titula-
res de las secretarías de Educación, de la 
Mujer, de Seguridad; legislador@s, fun-
cionarios del área judicial, autoridades 
policiacas y hasta titulares de los órganos 
electorales, así como organizaciones de 
mujeres y otras personas de la sociedad 
civil atentos a este programa.

Y al frente de ese equipo, al centro del 
presídium, el secretario de Gobierno y la 
Jefa de la Oficina del Ejecutivo, Paulina 
Ocaña Encinas que en las últimas tres 
semanas se han multiplicado en modo 
todoterreno para cubrir la ausencia tem-
poral del gobernador Durazo, quien sigue 
recuperándose de una cirugía programa-
da y están sacando adelante las directri-
ces y las pautas que vía remota les indica 
su jefe. Eso, desde luego, cuenta.

II
No nos hizo quedar mal el alcalde de 

Hermosillo, Antonio Astiazarán Gutié-
rrez sobre lo que ayer adelantábamos 
en este espacio a propósito de las Fies-
tas del Pitic 2025 que tendrán lugar del 
22 al 25 de mayo próximo y que tendrán 
una cartelera que no dejará sentido a 
nadie, consolidando este evento como 
el más importante del año en la agenda 
cultural y artística en la capital del es-

tado, con reverberaciones nacionales e 
internacionales.

La fresca tarde de ayer en la emble-
mática Plaza de los Tres Pueblos fue la 
cómplice perfecta para la presentación 
del programa con que se conmemora el 
325 aniversario de la ciudad justo allí, 
en la antigua Villa de Seris, en la ribera 
del Río Sonora donde se asentaron los 
primeros pobladores de lo que hoy es 
Hermosillo.

Y no es solo la cartelera, que incluye 
a más de mil 400 artistas locales, na-
cionales e internacionales en 20 foros 
abiertos y cerrados, sino el concepto to-
tal: el rescate de espacios públicos como 
el Parque Madero y el Jardín Juárez, o 
los camellones del Bulevar Hidalgo; las 
rutas culturales que llevarán la fiesta a 
las colonias populares, Bahía Kino y la 
zona rural oriente; los homenajes a per-
sonajes señeros de la cultura sonoren-
se, como Memo Moreno en fotografía y 
Arturo Chacón en ópera; el rescate de la 
cultura popular y las tradiciones de los 
pueblos originarios.

‘A través de estas Fiestas del Pitic le 
rendiremos homenaje a nuestra capaci-
dad de imaginar y crear, a nuestra capaci-
dad de movernos y transformar, de crecer 
y avanzar; lo haremos a través de la danza, 
la cultura, el teatro, la literatura, el cine, 
las artes visuales, la música y todas las ex-

presiones artísticas imaginables’, expresó 
el alcalde Antonio Astiazarán durante 
el evento en el que reconoció a todo su 
equipo de colaboradores, especialmente 
a la directora del Instituto Municipal de 
Arte y Cultura, Marianna González, y a la 
muy nutrida lista de patrocinadores que 
tuvieron una participación invaluable 
para hacer de esta edición la mejor en to-
dos los sentidos.

La cartelera completa la podrá consul-
tar el enfiestado lector, la columpia lecto-
ra en https://t.co/8RVXlvSFtT pero a ma-
nera de adelanto les puedo informar que 
entre los eventos de corte internacional 
destaca la presentación de Miguel Bosé, 
Caifanes, Eden Muñoz, Kakalo, La San-
ta Cecilia; Stephy Loren, de Colombia y 
una muy larga lista que no cabría en este 
espacio, de artistas destacados en sus res-
pectivos géneros y disciplinas.

Por cierto, el alcalde fue enfático al 
resaltar la coordinación con autoridades 
estatales y federales para el éxito de estas 
Fiestas.

III
En otros temas, ya se empiezan a ver 

resultados concretos del Plan Sonora 
de Energías Sostenibles al incrementar 
en un 9.3% la producción energética en 
Sonora, posicionando a la entidad como 
el quinto lugar nacional en ese rubro, a 
partir de este que es un programa señero 
de la administración de Alfonso Durazo 
Montaño.

De acuerdo con el indicador mensual 
de la actividad industrial elaborado por 
el INEGI, Sonora destacó en la contribu-
ción a la producción energética nacional 
durante diciembre de 20242 ubicándose 
solo por debajo de Guanajuato, Colima, 
Chiapas y Querétaro.

Estos avances son resultado de una es-
trategia integral para convertir a Sonora 
en un referente de sustentabilidad ener-
gética mediante inversiones en plantas 
fotovoltaicas y termoeléctricas, así como 
una estrecha colaboración con la Comi-
sión Federal de Electricidad y el sector 
privado.

También me puedes seguir en X: @
Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

Niñas y adolescentes embarazadas:  
cuando la realidad nos golpea

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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